Pour un grand projet sur les alternatives en 2024

Texte soumis à discussion pour le week-end de Coordination du mouvement Alternatiba·ANV-COP21 du 30 juin au 2 juillet 2023

<u>Signataires</u>: Margot (Team/Grenoble), Emma (Team/Bizi), Gaspard (Team/Nantes), Thibaut (Team/Bizi), Gaëlle N. (Team/Villefranche), Juliette (Team/Grenoble), Zoé (Team/Grenoble), Rémi (Nantes·Team)

<u>Question soumise à discussion :</u> Lance-t-on un grand projet sur les alternatives en 2024 ? Si oui, leguel ?

Objectif de la discussion : Avancer sur le projet 2024 d'Alternatiba sur les alternatives

Le dérèglement climatique est là : été caniculaire et sécheresses remarquables accompagnées de mégafeux de forêts, et rien ne présage mieux pour l'été 2023. L'hiver a également laissé des traces ... de manque d'eau, avec des départements déjà classé en état de "crise" (niveau le plus élevé) à cause de la sécheresse.

Face à ces constats toujours plus alarmants et la concrétisation des impacts du dérèglement climatique sur les territoires, une part de la population se résigne et perd espoir. Cette résignation s'observe à travers des discours comme "c'est trop tard", "on ne peut plus rien y faire" ... Nous avons toutes et tous entendu ces phrases au cours de discussion avec nos proches, familles, ami·es, etc.

Une autre partie de la population à, quant à elle, rejoint le mouvement climat en ralliant notamment de nouveaux mouvements qui pratiquent l'action directe comme Extinction Rébellion, Scientifiques en Rébellion, Dernière Rénovation, etc. A travers ces mouvements, c'est notre jambe des résistances qui s'active.

Mais force est de constater qu'actuellement, nous boitons, et le mouvement climat en général avec nous. Notre jambe des alternatives se trouve délaissée, aucun gros projet ou discours sur les alternatives ne perce le mur médiatique. Or, les alternatives sont nécessaires au changement du système, à la mobilisation populaire, à la construction d'un mouvement de masse. Elles donnent un horizon, un aperçu de la société dans laquelle nous souhaitons vivre. Nous ne devons pas délaisser les alternatives car elles portent l'espoir et empêchent la résignation. Elles construisent pas à pas cette société que nous souhaitons voir advenir.

Dans le mouvement, les alternatives poursuivent leur chemin grâce à de nombreux projets : village des alternatives, guide local des alternatives, programmation sur ces sujets dans les bases, etc. Cependant, nous pensons qu'il manque actuellement d'un projet global, visible de tout le monde, massif, qui montre à quel point le mouvement climat est développé actuellement, et que ce que le projet de société qu'il propose est crédible et souhaitable. Et c'est un constat partagé par plusieurs de nos partenaires du mouvement climat!

Un autre constat semble aussi partagé dans les organisations que nous côtoyons régulièrement : la rigidité du gouvernement actuel rend très laborieuse les avancées au niveau national, et les opportunités de victoires et d'avancées se situent plutôt à l'échelle territoriale. Visibiliser et actionner toujours plus l'échelle territoriale nous permettra d'avancer malgré les blocages nationaux et internationaux, et va dans le sens de la construction d'un mouvement de masse populaire, et de la lutte contre l'extrême-droite.

Enfin, nous devons rappeler et porter le discours que chaque dixième de degré compte, qu'il y a urgence et que cette urgence passe aussi par la construction de notre adaptation au changement climatique. Les alternatives nous permettent de lutter contre celui-ci ET de s'y adapter.

Objectifs:

Pour la construction de ce projet, nous devons répondre à différents objectifs :

Externes:

- Nous devons continuer à faire découvrir les alternatives à la population mais également les soutenir pour qu'elles prennent plus d'ampleur,
- Nous devons également montrer que le mouvement climat est un mouvement de masse.
- Nous voulons participer à construire un imaginaire positif d'un changement profond de société, nous devons faire vivre et propager ce récit,
- Nous voulons montrer la dimension territoriale du changement de système, que les alternatives existent, là, déjà, autour de nous, sur les territoires.

Interne:

- Afin que le plus grand nombre de territoires puissent faire leur métamorphose, nous devons poursuivre l'objectif de créer de nouveaux groupes dans des territoires où nous ne sommes pas encore présents ! Même si d'autres groupes provenant d'autres mouvements sont déjà là, nous sommes complémentaires et Alternatiba sera toujours capable d'apporter des nouvelles choses.
- La force de notre mouvement réside aussi dans la diversité de ses groupes locaux, et de leurs capacités d'action. Créer ou renforcer des groupes ruraux, dans des villes plus petites ou dans des banlieues de grosse métropole, c'est ouvrir le mouvement à une plus grande partie de la population.
- Nous devons poursuivre notre objectif de massification et faire entrer de nouvelles personnes dans notre mouvement.
- Cela fait depuis 2019, date du dernier Camp Climat centralisé, que le mouvement ne s'est pas réuni à l'occasion d'un évènement commun. Afin de créer une culture commune, nous devons nous réunir sur un projet commun motivant et fédérateur.

Idées de projets :

Voilà quelques idées de projets pour l'année prochaine qui pourraient relancer une dynamique d'ampleur :

Un nouveau Tour Alternatiba 🚲 ?

Les Tours, ce sont un peu notre marque de fabrique ... Et quoi de mieux que de retourner à nos origines en retravaillant le concept ?

Les deux Tours que nous avons organisés ont permis de grandes choses : celui en 2015 a rendu possible la construction du réseau Alternatiba, tout en faisant découvrir les alternatives à une grande part de la société (alors qu'à l'époque le sujet était inexistant)! Et 2018, le Tour a quant à lui, poursuivi cette émulation autour des alternatives ... tout en formant des groupes à l'action non-violente et en construisant notre réseau de groupe ANV! Ces tours ont à chaque fois permis la création de nouveaux groupes, en faisant entrer une grande quantité de nouveaux bénévoles dans le mouvement tout en faisant monter un nombre important de bénévoles en responsabilité! Ils ont aussi permis de souder des liens forts avec des partenaires, notamment localement.

Pour ce nouveau Tour, nous devrions adapter le concept à l'actualité, tout en traçant également notre propre route. Au vu du contexte, nous pensons que nous pourrions faire un tour Alternatiba et ANV-COP21 en ... participant à la construction d'alternatives! Pour que ce soit plus clair, nous pourrions aller sur des territoires où il y a des besoins identifiés et y répondre, voilà quelques exemples (fictifs):

- À l'étape de Picsouville, un·e agriculteur·ice doit planter des haies sur ses parcelles qui étaient anciennement en conventionnelles... Pas de soucis, on débarque à 50 en plus des habitant·es pour donner un coup de main! Et avant ça, on aura fait de la com' pour rameuter pleins de gens (et ça tombe bien car il y a aussi la grange à réparer!)
- La ville suivante est quant à elle connue pour être la plus dangereuse pour les cyclistes car les pistes cyclables sont inexistantes (on a bien cherché, il n'y en a aucune)... Pas de soucis, à 30 personnes, nous peignons l'ensemble des pistes nécessaires sur l'ensemble de la ville en un rien de temps... et ça tombe bien car l'association du coin a prévu une vélorution le jour suivant pour maintenir ces nouvelles pistes!
- ... et ainsi de suite!

Ce Tour aurait l'avantage de concrétiser le message que nous portons depuis toujours : nous n'attendons pas que les solutions tombent par magie des décideur.euses, nous les construisons (et nous le faisons ensemble!). Nous montrons ainsi la force de l'organisation collective! Un autre avantage de ce projet, serait qu'il serait organisé pendant l'été, donc pendant une période très déprimante (car beaucoup d'impacts du dérèglement climatique sont visibles pendant ces saisons). Nous serons porteur euses d'espoir dans ce moment difficile. Nous construirons également ces actions avec des acteur ices locaux, qui permettra de renforcer nos liens.

Pour réaliser ce tour, nous pouvons envisager pleins d'autres choses, comme par exemple avoir des tours régionaux qui convergent à un moment donné pour finir en tour global. Tout est encore à construire!

Alterville ... 🏡

Derrière ce nom étrange se cache un projet un peu particulier : investir une ville sur plusieurs jours pour la métamorphoser ! Exemples d'actions : faire des pistes cyclables, enlever les pubs, réquisitionner des logements, créer des jardins, piétonniser une partie de la ville, rajouter/changer de la signalétique vers des lieux militants/alternatifs, bloquer des gros pollueurs, organiser des temps festifs/démocratique/conviviaux dans une ville bien précise et choisie en amont.

Ce projet devra être mis en place avec les associations locales (pas que écolo) et la cible pourrait correspondre à une collectivité identifiée pendant la mi-mandat comme allant à l'inverse de ce qui doit être fait pour réaliser la transition sur son territoire.

Et pourquoi ne pas refaire un camp climat centralisé ?

Le dernier Camp Climat centralisé remonte à 2019 et remplissait de nombreux objectifs :

- Rassemblement des groupes locaux dans un temps commun sur plusieurs jours
- Montée en compétence du réseau sur de très nombreuses thématiques
- Montée en compétence de nouvelles et nouveaux formateur.ices qui ont ensuite pu redonner ces formations au local
- Porte d'entrée importante dans le mouvement climat
- ...

Nous avons besoin de temps de rassemblement dans le mouvement en dehors de coordinations pour construire ensemble des projets et se réunir!

Et les JO dans tout ca? X

Que vous soyez sportif·ves ou non, vous ne serez pas passé·es à côté de l'information ... Les prochains Jeux Olympiques auront lieu à Paris l'année prochaine (du 26 juillet au 11 août 2024)!

Ce temps médiatique important rassemblera des personnes venues du monde entier contempler d'autres personnes transpirer dans des activités variées ... Mais quelle est notre place dans tout ça ? La question reste en suspens : de nombreux mouvements climat vont se saisir de cette opportunité et aller sur place faire des actions, alors même que le niveau de répression risque d'être à son maximum. Il est aussi à prendre en compte que l'espace médiatique sera saturé par ces sujets et que nous aurons probablement du mal à communiquer et porter nos messages pendant cette période.

Cependant, nous pouvons toujours imaginer des choses à faire :

- une ou plusieurs actions d'interpellation (potentiellement avant le lancement pour être plus audible car les journalistes chercheront potentiellement d'autres angles pour parler du sujet),
- de nombreux évènements culturels n'auront pas lieu à cause des JO, nous pouvons potentiellement faire des choses avec elleux,
- si nous faisons un tour, nous pouvons en amont des JO inviter des sportifives influenceur euses à mettre les mains dans la terre à nos côtés ... Ou faire un relai entre ville avec une flamme!

Voilà un tour d'horizon de propositions diverses et variées pour 2024, qui peuvent se compléter les unes avec les autres! En attendant, toutes ces idées ne demandent qu'à être approfondies et triturées alors ... À vos retours!